



ARTÍCULOS

Los Secretariados Obreros Internacionales

León A. Dale

Revista de Economía y Estadística, Tercera Época, Vol. 5, No. 3-4 (1961): 3° y 4° Trimestre, pp. 7-34.

<http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/article/view/3492>



La Revista de Economía y Estadística, se edita desde el año 1939. Es una publicación semestral del Instituto de Economía y Finanzas (IEF), Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Córdoba, Av. Valparaíso s/n, Ciudad Universitaria. X5000HRV, Córdoba, Argentina.

Teléfono: 00 - 54 - 351 - 4437300 interno 253.

Contacto: rev_eco_estad@eco.unc.edu.ar

Dirección web <http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/index>

Cómo citar este documento:

Dale, L. (1961). Los Secretariados Obreros Internacionales. *Revista de Economía y Estadística*, Tercera Época, Vol. 5, No. 3-4: 3° y 4° Trimestre, pp. 7-34.

Disponible en: <http://revistas.unc.edu.ar/index.php/REyE/article/view/3492>

El Portal de Revistas de la Universidad Nacional de Córdoba es un espacio destinado a la difusión de las investigaciones realizadas por los miembros de la Universidad y a los contenidos académicos y culturales desarrollados en las revistas electrónicas de la Universidad Nacional de Córdoba. Considerando que la Ciencia es un recurso público, es que la Universidad ofrece a toda la comunidad, el acceso libre de su producción científica, académica y cultural.

<http://revistas.unc.edu.ar/index.php/index>



REVISTAS
de la Universidad
Nacional de Córdoba



Universidad
Nacional
de Córdoba



FCE
Facultad de Ciencias
Económicas



1613 - 2013
400
AÑOS

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES (*)

Prefacio.

- I. *La Revolución Industrial y el Trabajo*
Su carácter internacional.
Marxismo.
Primera internacional.
Segunda internacional.

- II. *Formación de los Secretariados Obreros Internacionales*
Primera organización sindical obrera internacional y el IFTU.
Razones económicas de los mismos.
El socialismo contra el sindicalismo puro y simple.
Propósitos del IRS.
Problemas prácticos del IRS.
Estructura, finanzas, magnitud y actividades del IRS.

- III. *Los Secretariados Obreros Internacionales entre la Primera y la Segunda Guerra Mundial.*
Establecimiento del régimen soviético en Rusia.
Red Internacional de Uniones Obreras.
Organización Internacional del Trabajo.
Federación Internacional de uniones obreras cristianas.
El problema de la afiliación del movimiento unionista soviético al IFTU y al IRS.
2½ Internacional.
La internacional laboral y socialista.
Tercera Internacional.
El fascismo, el trabajo y el IRS.

- IV. *Los Secretariados Obreros Internacionales de Hoy.*
Comisiones sindicales obreras anglo-soviéticas y otras comisiones bilaterales.
La Federación Mundial de Sindicatos Obreros.
La Conferencia de Bournemouth: El comité o Junta Consultiva del IRS y del WFTU.

(*) Traducido por la señora Lelia Bustos Vocos de Ortiz, jefe de traductores de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

REVISTA DE ECONOMÍA Y ESTADÍSTICA

El ITS y el ICFTU.

Oficinas regionales del ITS.

Relaciones del ITS con las organizaciones internacionales.

Nacionalismo, socialismo y trabajo en América en los problemas internacionales.

Tendencia a la descentralización dentro del ITS.

Apéndices.

Bibliografía.

Glosario.

I. La Revolución Industrial y el Trabajo.

La destrucción de los modelos medievales en los sistemas económicos de producción ocasionada por la Revolución Industrial, se experimentó en diversos grados de intensidad en las distintas economías nacionales de Europa. La instalación de nuevos sistemas fabriles, con sus relacionamientos impersonales que desmembró los antiguos modelos familiares y comunidades dentro de la producción en gran escala, la explotación de los trabajadores aun no protegidos por los sindicatos gremiales, la miseria, la desocupación y la pobreza, indujeron a muchos científicos sociales a un estudio más detenido de los modelos de producción.

“El primer sindicato obrero con miras a convertirse en organización internacional de trabajadores de todos los países, que se fijó como objetivo la transformación del orden social y político existentes, fue la “Federación Comunista” fundada en Londres en 1838, en la cual los círculos laborales tuvieron, sin embargo, menos importancia que los participantes de las clases educadas”⁽¹⁾.

(1) KULEMAN, pág. 201.

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

Por el año 1848, se advirtió con claridad el carácter internacional de la Revolución Industrial, y la revolución fue tomando lugar en los principales países europeos. Sus ideas comenzaron a intercambiarse libremente cuando los obreros, especialmente los más diestros, tales como los impresores, empezaron a viajar de un país a otro. Algunos escritores habían apoyado el ajuste de la nueva sociedad a los individuos en lugar del caso inverso. Karl Marx, quien con Engels, escribió el "Manifiesto Comunista" que apareció en el año 1848, adoptó una posición distinta. El Manifiesto Comunista fue el primer planteo claro del Marxismo y el primero en reconocer a los sindicatos obreros u organizaciones de obreros como el vehículo económico para alcanzar el poder político. Se consideraba indispensable el apoyo de los obreros para que el comunista revolucionario alcanzara el poder. Las denuncias que los obreros eran explotados sistemáticamente por los dueños de las fábricas o por los dueños de los medios de producción, correspondieron a Marx, quien propugnó el derrocamiento de la "clase capitalista" por la "clase obrera" y la implantación de una sociedad sin clases mediante la dictadura del proletariado y el comunismo.

En Londres, un grupo de refugiados se congregó alrededor de Marx y con unos pocos anarquistas de nota, con el apoyo de los sindicatos obreros fundaron la 1ª Internacional en 1864, que se llamó entonces, Asociación Internacional de Trabajadores.⁽²⁾ Fue en realidad la primera organización in-

(2) El Profesor Selig Perlman considera a los sindicalistas británicos como quienes iniciaron y estimularon a sus compañeros en la nueva internacional:

"El *Organismo Internacional* generalmente se considera como obra de Karl Marx para propagar el socialismo internacional. A decir verdad, su punto de partida fue el esfuerzo práctico de los dirigentes obreros británicos para organizar a los trabajadores del continente y evitar la importación de los rompe-huelgas".

SELIG PERLMAN, *The History of Trade Unionism in the United States*, Agosto M. Kelley, Inc. New York, 1950, p. 73.

ternacional de trabajadores aunque más bien se trataba de una organización política. Se ocupó especialmente de formular los principios que habían de regir a la clase obrera en sus luchas sociales y políticas, particularmente en lo referente al rol de los sindicatos de trabajadores, cooperativas, nacionalización de las industrias claves y la tierra, el rol de los obreros en las elecciones y el rol del Estado mismo. Desde el principio, los sindicatos obreros británicos jugaron un papel muy importante en la primera internacional, pero la acción política de esta última condujo a disensiones internas y a su eventual desaparición. La 1ª Internacional, cabe advertir, se formó desde arriba hacia abajo, en vez de serlo a la inversa; esto fue también una causa de su desaparición.

El desarrollo del proceso industrial exigía un grado creciente de capacidad intelectual en quienes se habían comprometido en él. Hubo, además, una mayor demanda por la educación, por la educación completa, resultado de los muchos problemas que surgían respecto a los nuevos procesos económicos y a sus fundamentos políticos y sociales.

La organización industrial, con su intensificación de la producción, condujo a mayores presiones económicas tales como la presión descendente que sufrieron los salarios. Lo cierto fue que la industrialización se acompañó de crisis económicas que para ciertos economistas tuvieron el carácter de inevitables como el ciclo de la vida misma, agregando un nuevo factor o, al menos, recalcando un nuevo factor en la vida económica, tal el de la inseguridad. La mayor educación trajo aparejada una mayor inseguridad. Comenzó entonces la búsqueda febril del remedio para este mal, por un grupo de socialistas a quienes Karl Marx llamó "utopistas", desde que sus proposiciones carecían de base "científica", por ejemplo no eran Marxistas. Mientras tanto, en autodefensa contra las fuertes presiones económicas del momento, los trabajadores indi-

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

viduales comenzaron a formar organizaciones en sus propios círculos y a crear las uniones obreras modernas sobre bases nacionales. No fue, sino, hasta fines del siglo diecinueve en que aparecieron las verdaderas uniones de trabajadores internacionales:

“La organización obrera internacional presupone un cierto grado de desarrollo de sus propias organizaciones nacionales, al menos en la medida que concierne a sus objetivos prácticos”.⁽³⁾

En la época de la 2ª Internacional (de la cual los anarquistas quedaron excluidos) que se estableció en 1889, muchos obreros habían llegado a la conclusión que una organización política internacional (aun cuando se ocupara de problemas laborales) estaba mal dotada (particularmente en vista a los objetivos políticos totalmente distintos que sostenían los miembros de las uniones para atender las inmediatas necesidades de carácter económico internacional. En verdad, algunos sostenían que el mismo color político de la Internacional constituía un obstáculo. Esta segunda Internacional se ocupó de la unificación de la clase obrera, y de la actitud hacia el Estado, el capitalismo y la guerra:

“... los Congresos Obreros Internacionales, los Congresos Nacionales Sindicales y Laboral Socialistas, los Congresos Socialistas Internacionales y demás organismos similares congregados bajo diversas denominaciones... fueron todos políticos al principio, pese a la concurrencia de muchos delegados obreros o sindicalistas y la ocasional atención que merecían los problemas sindicales”.⁽⁴⁾

(3) J. SASSENBACH, *Twenty Five Years of International Trade Unionism*. International Federation of Trade Unions, Amsterdam, 1926, p. 3.

(4) *Ibid.*, pág. 5.

II. *Formación de los Secretariados Obreros Internacionales* (ITS).

A fines de la década de 1860, las organizaciones de fabricantes de guantes de Alemania, Austria, Francia, Dinamarca y Suecia comenzaron a enviar representantes a los distintos congresos. En 1867, la Unión de Ingenieros de Gran Bretaña, tenía una filial en Francia, once en los Estados Unidos y algunas en otros puntos del Imperio Británico. En 1871, se concluyó un convenio mutuo sobre problemas sindicales entre las organizaciones de fabricantes de guantes de Austria, Alemania, Suecia y Noruega. Los obreros del tabaco, siguiendo el mismo modelo fundaron, bajo los auspicios de la Asociación de Fabricantes de cigarros de Londres, una Federación Internacional de Obreros del Tabaco que desapareció poco tiempo más tarde. En 1873, los obreros alfareros crearon una Organización Central de Alfareros con asiento principal en Alemania e incluyendo como miembros a los de Austria, Alemania, Hungría y Suiza; esta organización desapareció cuando los alemanes aprobaron las así llamadas "leyes Socialistas". Una Federación Internacional de Obreros del Vidrio se fundó, de acuerdo a los informes correspondientes, en el año 1884 con miembros de Bélgica, Francia y Gran Bretaña, a pesar que hay informes que aseguran que dicha organización fue fundada en el primer congreso internacional de los obreros del vidrio verificada en Londres en 1886, pero:

“Solamente con el desarrollo de los Congresos Internacionales Laborales y Socialistas, o sea, desde 1889, este movimiento sindicalista internacional comienza a tener una apariencia más sólida. Fueron justamente estos congresos, que ofrecían a los representantes de diversos organismos la oportunidad de reunirse, los que contribuyeron sustancialmente a estrechar las relaciones entre los sindicatos de los países individuales. Además fue verdaderamente desde el período

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

“ posterior a 1889 que comenzó el desarrollo real de las organizaciones sindicales internacionales ”. (5)

También en 1889 otros Secretariados Obreros Internacionales (ITS) se crearon o re-establecieron, entre los sombrereros, los zapateros y los cigarreros, (más tarde lo hicieron los obreros del tabaco). En 1901, se estableció en Copenhague el Secretariado Internacional de Centros Nacionales de Sindicatos Obreros que fue precursor de la Federación Internacional de Sindicatos Obreros (IFTU) y de la Confederación de Sindicatos Obreros Libres (ICFTU). El Secretariado Internacional de los Centros Nacionales de Sindicatos Obreros, había nacido bajo los auspicios de los dirigentes sindicales franceses y británicos como un movimiento contra la dominación socialista de la 2ª internacional. El examen de los problemas mutuos fue la principal preocupación de este nuevo organismo laboral internacional como asimismo la reconciliación de los más diversos tipos de sindicatos representados por los fuertes sindicatos financiados por Alemania y el sindicalismo revolucionario francés. Esta nueva organización laboral enfrentó también la rivalidad de la 2ª Internacional que no había abandonado sus intereses en el trabajo y era firmemente apoyada por el movimiento de sindicatos obreros de Alemania. En algunos países, la ley prohibía los sindicatos obreros, o bien los gobiernos prohibían que éstos se unieran a las organizaciones internacionales; tal fue el caso de Austria. Pero estos sindicatos siguieron libres de unirse a la Junta de Informaciones Internacionales. El Secretariado Internacional de los Centros Sindicales Nacionales y también casi todos los Secretariados Obreros Internacionales constituyeron poco más que juntas de información en aquel momento.

Las relaciones del ITS con todo el movimiento sindical, tanto nacional como internacional, no fue lo suficientemente

(5) KULEMAN, pág. 235.

fuerte como para beneficiar ya sea al sindicalismo obrero o al socialismo. Por esa razón, cuando se trató el problema de crear una Internacional de Impresores (especialmente el grupo más ilustrado) no se logró el predominio de las fuerzas ni económicas ni políticas.

“En primer lugar, había una cuestión de principios en la relación con el socialismo; ... muchos de los que simpatizaban con la idea (de fundar una Federación de Impresores) eran reacios porque temían asociarse a cualquier grupo político y representaban el punto de vista de la necesidad de que todas las fuerzas del proletariado se concretaran por el momento, a sus dominios económicos;...

“El último problema giró sobre la posición de los sindicatos obreros en la política. Si bien algunos de los participantes recomendaban ocuparse de los problemas económicos, sociales y políticos, otros consideraban que el hecho de traer la política a los sindicatos era perjudicial. No pudieron llegar a un acuerdo respecto a ninguno de los principios, de tal manera que todas las proposiciones a este respecto quedaron rechazadas”.⁽⁶⁾

Durante ese período, se formó un sinnúmero de otros ITS, agrupando cada uno los obreros de industrias particulares, por ejemplo, los mineros, los metalúrgicos, etc., respondiendo a problemas impuestos por la internacionalización del comercio (carteles, monopolios, intensificación de la competencia en algunos sectores que provocaron una disminución de los salarios, etc.). Los obreros demostraron un definitivo interés por las condiciones que afectaban a la clase trabajadora en algunas de las ramas del comercio o la industria de otros países, ya que los artículos que ellos elaboraban traspasaban los límites nacionales en cantidades cada vez mayores. La solidaridad de los obreros comenzó a hacerse sentir en las esferas industriales y traspuso los límites nacionales. El comercio se había

(6) KULEMAN, W., *Die Berufsvereine*, 1913, págs. 236-239.

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

internacionalizado y por tanto se evidenciaba cada vez más la necesidad de que los sindicatos se internacionalizaran también, o sea que se advirtió la necesidad de fundar organizaciones internacionales. La inseguridad económica cobró también carácter internacional. La debilidad de las organizaciones obreras individuales no podía triunfar en las esferas puramente nacionales; las organizaciones locales y nacionales de obreros se vieron precisadas a asumir un carácter internacional. Mientras la noción abstracta de la solidaridad obrera, enunciada por los teóricos socialistas como asimismo el concepto de lucha de clases, estaban todavía arraigados en la masa obrera, comenzaron a verse ensombrecidos por problemas económicos reales que exigían una solidaridad práctica sólidamente enraizada en el trabajo. En otras palabras la solidaridad del trabajo nacional comenzó a cobrar carácter internacional en tanto que los conceptos socialistas, que no ofrecían una base a esta nueva solidaridad, quedaron relegados al olvido.⁽⁷⁾ Una de las formas en que se expresó esta solidaridad fue a través de la formación del IRS que trataba de hacer en el campo internacional lo que sus filiales (federaciones) hacían en el nivel nacional.

Pero los conceptos socialistas si bien se esfumaban del escenario no desaparecieron totalmente:

“Algunos de los Secretariados Obreros Internacionales
“tuvieron un criterio más amplio de sus finalidades y objetivos... Hay algunos que se declaran abiertamente en favor
“del control de los trabajadores, de la socialización o de los
“cambios similares en la propiedad y en la organización de
“las industrias en las cuales están interesados”.⁽⁸⁾

Pronto se descubrió que los IRS cuyo número fue aproximadamente, de 26, entre 1900 y 1914 no funcionaban eficaz-

(7) Un ejemplo concreto lo constituye el actual Fondo Solidario Internacional del ICRU.

(8) Ibid.

mente si trataban de cubrir sólo una pequeña parte de un comercio o industria determinada:

“Por el año 1927, los 26 rts operaban normalmente. Sin embargo, algunos de ellos, enfrentaron dificultades cada vez mayores debido al hecho que sus asociados eran pocos numerosos, y estaban destinados a seguir siendo pocos, en tanto que sus tareas y el alcance de sus actividades crecían a la par de los más poderosos. Por consiguiente, era natural que la gente responsable de estos movimientos buscara métodos más convenientes para vencer tales dificultades. Evidentemente, el método de amalgamamiento fue el que primero se les presentó”.⁽⁹⁾

Evidentemente, también la amalgamación presentó sus dificultades en forma de conflictos personales, en la selección de los dirigentes de las recientemente fusionadas organizaciones como así también en los problemas administrativos. No obstante, los rts de los comercios afines estuvieron desde el comienzo bajo una firme presión para fusionarse y formar organizaciones más grandes. El costo de los congresos internacionales y los viajes, exigían contar con personal competente y oficinas adecuadas. La publicación de boletines en varios idiomas, la coordinación de las operaciones, el intercambio de informaciones, la provisión de intérpretes y traductores, las representaciones en otros organismos internacionales y una infinidad de otros problemas (sin mencionar las barreras de los idiomas) probaron ser demasiados para las asociaciones de obreros basadas en oficios individuales o especializaciones o sea, basadas en filiales de pocos adherentes. De aquí que hubo fuerte presión para fusionar las organizaciones laborales internacionales en un secretariado (rts) que abarcara una industria. Este secretariado (rts), que se basó original-

(9) WALTER SCHEVENELS, *A Historical Precise, Forty Five Years, 1901-1945 IFTU*, publicado por la Junta de Síndicos de la Federación Internacional de sindicatos obreros, Bruselas, 1957.

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

mente en artesanías u oficios individuales, fue gradualmente reemplazado por un nuevo tipo de Secretariado (ITS) "industrial" compuesto de grupos heterogéneos de obreros que no se sentían ligados por lazos de oficios comunes.

Los Secretariados Internacionales de Obreros generalmente se formaron por federaciones o sindicatos nacionales, los que agrupaban a los trabajadores de un comercio o una industria dentro del ámbito nacional. Por ejemplo, en los Estados Unidos, el Sindicato Nacional Obrero Agrícola pertenece al ITS de obreros del campo que se conoce con el nombre de Federación Internacional de Trabajadores del Campo (ILF). Esta unión americana, aunque pequeña, que provee servicios a todos los obreros agrícolas de los Estados Unidos, es miembro de la AFL-CIO, (que a su vez es miembro del ICFTU). Por consiguiente, aunque de una manera indirecta está representada en los círculos internacionales; su voz directa, en el ámbito del trabajo internacional es asegurada por su afiliación al ILF. En ciertos casos, los ITS han tenido algunos afiliados del mismo país. Esto ocurre cuando el ITS se compone de uniones de federaciones en industrias afines; por ejemplo, el Sindicato Internacional de Asociaciones de obreros de la alimentación y bebidas que incluye a los carniceros, panaderos y cerveceros; por esta razón, es que tiene varios afiliados americanos. Los afiliados pagan al ITS en base al número de sus miembros y a menudo tienen voz en la conducción, proporcionalmente al número de asociados de cada uno de ellos. Todas las oficinas centrales del ITS están situadas en Europa, con algunas oficinas ocasionales instaladas en el hemisferio Occidental o en Asia. El encargado de atender los asuntos diarios del ITS es el Secretario General quien, con frecuencia, contrata empleados para dicho Secretariado. El es el responsable de la publicación del boletín en varios idiomas y de la coordinación de la tarea de las afiliadas; igualmente es el encargado de velar por la rea-

lización de las reuniones, y debe colaborar en la conducción de los congresos, representar al ITS en las reuniones, como por ejemplo en las de ILO y demás organismos Internacionales del Trabajo y en general le corresponde controlar los asuntos de la organización (incluso los asuntos financieros que generalmente deben ser revisados por una comisión designada por los congresos anuales, bienales o bien trienales). También al frente de ITS está el Presidente cuya responsabilidad es más bien de naturaleza honoraria. El Presidente representa al ITS en los actos y convenciones, es quien debe pronunciar discursos pero no participa, generalmente, en la tarea diaria.

Colaborando con el Secretario General y el Presidente en la dirección del ITS en los congresos, hay una comisión ejecutiva que está formada por funcionarios procedentes de las filiales más importantes del ITS. Aparte del comité ejecutivo, existe, a veces, otra comisión que colabora en la organización.

Generalmente, el ITS no trata con los centros nacionales a los cuales pertenecen sus afiliadas. La razón de eso es que los centros nacionales pertenecen al IOFTU. Esto no quiere decir que no hay en absoluto relaciones entre los dos, puesto que los funcionarios oficiales de las más altas esferas generalmente viajan a menudo y tarde o temprano traban amistad entre ellos en las reuniones internacionales, pero no hay relacionamiento formal, salvo quizá cuando el ITS se encuentra con el IOFTU en ocasiones especiales.

Es interesante advertir que aquellos funcionarios, como tales, no son miembros del ITS. Primero deben pertenecer a un sindicato, generalmente de una localidad, el cual es, a su vez, miembro de una federación o sindicato nacional que a su vez es filial del ITS. Algunos de los ITS, como por ejemplo la Federación Internacional de Obreros del Transporte, cuentan con varios millones de socios, mientras que otros sólo alcanzan a unos pocos cientos de miles. Algunos ITS existen prácticamente

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

en el papel, lo que a menudo significa que están prontos a fusionarse con otros que efectivamente funcionan como ITS.

“En general los objetivos de los Secretariados de Obreros Internacionales consisten en promover los intereses de los obreros en aquellas industrias en las que están interesados, para fomentar la organización en los distintos países, y ofrecer una mutua ayuda en caso de perturbaciones. Las actividades de los Secretariados Obreros Internacionales son, por consiguiente, en sus propias esferas, similares a las del IFTU en un campo mayor. Tratan de promover los intereses de los trabajadores dentro de las respectivas industrias tanto en lo nacional como en el campo internacional. Están prontos para colaborar en el desarrollo de la organización de sindicatos entre los obreros, prestándoles su consejo, dándoles las informaciones y a veces hasta prestándoles ayuda financiera. Algunos tienen en sus reglamentaciones, cláusulas bien expresas que contemplan todo esto. La mayoría de los Secretariados Obreros Internacionales está dispuesta a prestar ayuda directa a los sindicatos afiliados en caso de huelgas y “lock-outs”... Otra forma de actividad es la promoción de los miembros que van de un país a otro, ayudándoles a encontrar trabajo”.(10)

III. *Los Secretariados de Obreros Internacionales entre la primera y segunda Guerra Mundial.*

Al finalizar la primera guerra mundial, se produjeron dos desarrollos decisivos que hasta el día de hoy afectaron profundamente el movimiento laboral internacional. El primero fue la implantación del régimen soviético en Rusia y la formación por el Soviet, en 1919, de una Red Internacional de sindicatos laborales (conocido también como Profintern) cuya misión consistió en poner bajo el control soviético el

(10) JOHN PRICE, *The International Labour Movement*, Oxford University Press, Londres, 1947, p. 59.

movimiento obrero de todas partes. El segundo fue el cambio que un gran número de corrientes europeas sindicales hicieron en sus puntos de vista doctrinarios socialistas en lo relativo a problemas obreros, reemplazándolos por un punto de vista más pragmático informado de sus perspectivas nacionales en los asuntos internacionales. La solidaridad teórica y abstracta de los trabajadores había resultado un fracaso y las bases verdaderas para una consideración común de los problemas laborales internacionales, o sea, la solidaridad de tarea, se habían dejado sentir.

Es en esa época que el obrerismo internacional enfrenta su más crucial desafío político. La aparición de USSR como potencia mundial y como fuerza anti-nacionalista en el preciso momento en que los movimientos obreros estaban haciéndose nacionalistas, produjo cismas como así también dificultades en casi la totalidad de los movimientos laborales y partidos socialistas. El histórico cisma entre el Socialismo y el Comunismo que tuvo lugar en aquel entonces constituye uno de los principales acontecimientos políticos del siglo veinte. Durante dicho período, la aparición del Fascismo agregado a la del Comunismo y la peor depresión económica que el mundo había conocido, perturbaron el funcionamiento de los movimientos sindicales nacionales. En muchos países europeos, no sólo los movimientos obreros estaban divididos sino que se formaron partidos comunistas que buscaban ganar el control de las organizaciones que aún permanecían libres. Más aún, las federaciones soviéticas individuales buscaban miembros en los distintos IRTS y a veces lo conseguían, cometiendo estragos en la organización y desbaratando sus planes.

Al panorama laboral ya complejo, se agregó un nuevo elemento, cuando en el año 1920 se formó la Federación Internacional de Sindicatos Obreros Cristianos (ICTU). En ese entonces, el ICTU se formó con unos pocos sindicatos de obre-

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

ros europeos cristianos tales como los de Francia y hasta el presente el IFCTU, con sólo pocas excepciones, no ha logrado importancia mundial. Sin embargo, su propia existencia ha sido un factor para una mayor división entre los elementos católicos, en ciertos casos, de los centros nacionales.⁽¹¹⁾ El IFCTU se fundó en parte como respuesta al comunismo y contra las versiones anti-religiosas del socialismo, constituyendo ya el primero una verdadera amenaza de alcance mundial. El carácter anti-religioso de muchos de los miembros del IFCTU impidió su colaboración con el IFCTU. En realidad, el eventual auspicio del IFCTU para la formación de sindicatos cristianos de obreros en un número de países en competencia con los afiliados del IFCTU, provocó una tirantez de relaciones entre ambos, aunque hubo contactos y discusiones en las reuniones de ILO. Hasta el presente, la situación no ha variado significativamente aunque de tiempo en tiempo se hacen gestiones para fusionar a IFCTU con IFCTU o al menos para que colaboren entre sí. El IFCTU tiene cinco secretariados obreros internacionales que, como los de IFCTU, forman parte de una estructura central. La actuación de los mismos ha sido escasa y es poco lo que se sabe de ellos. Dentro del IFCTU, que es en su mayor parte una organización católica, parece ser que existe una sección conocida como una Internacional Protestante que tiene muy escaso número de adeptos.

El período posterior a la Primera Guerra Mundial fue realmente muy activo en cuanto respecta a la formación de organizaciones nacionales e internacionales de trabajadores. Hasta los anarquistas, formaron su propia Internacional reclamando su adhesión al menos a algunos de los principios que habían regido a la primera Internacional y tomando el nombre

(11) Antes y después de la Primera Guerra Mundial, la abierta hostilidad que se hacía a la religión en muchos sindicatos y reuniones sindicales alejaron a los obreros católicos.

de Asociación Internacional de Trabajadores, que se fundó en Berlín en 1921.

Muy poco después, los sindicatos obreros de Gran Bretaña solicitaron a IFTU aceptar la afiliación de todos los Consejos Soviéticos de Sindicatos Obreros (ASCTU) y fundaron en 1925 una Comisión Asesora Anglo-Soviética para una más estrecha colaboración entre los movimientos obreros de ambos países. Al año siguiente, los ataques soviéticos a los sindicatos obreros ingleses dio por terminado el trabajo de la referida comisión y el ASCTU nunca llegó a ser admitido en el IFTU.

No sólo en el frente laboral, sino en todas partes la masa obrera estuvo a la defensiva; en el frente político e internacional recibió fuertes ataques; internamente, estuvo dividida. En el escenario político la Primera Guerra Mundial había causado la desaparición de la 2ª Internacional, y después de la guerra se comprobó que era impracticable una Unión Internacional de Trabajadores de Partidos Socialistas (conocida como la 2½ Internacional) y fue seguida por la Internacional Laboral y Socialista (LSI). Hubo estrecha colaboración en las acciones y mociones en contra del fascismo y de la guerra, entre el IFTU y el LSI. De nuevo, la Segunda Guerra interrumpió las tareas tanto del IFTU como del LSI. El RILU había sido disuelto por el año 1935 pero la 3ª Internacional (conocida también como Comintern), fundada en 1919 por el gobierno soviético, continuó existiendo hasta 1943, en que fue desbandada por Stalin como gesto de buena voluntad hacia los Aliados.

Antes de la Primera Guerra Mundial y entre las dos grandes guerras un crecido número de IRS instaló sus oficinas centrales en Alemania cuyos sindicatos obreros tenían una fuerte tradición socialista y un definido interés en los asuntos obreros internacionales. El advenimiento del Nazismo y el posterior quebranto del sindicalismo obrero alemán produjo seve-

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

ras pérdidas de miembros del movimiento sindical internacional, como así también en la reinstalación de las oficinas principales de varios de los ITS.

IV. *Los Secretariados Obreros Internacionales de Hoy.*

Durante la guerra, en 1941, se fundó un Comité Sindical Obrero Anglo-Soviético y en años siguientes quedó establecido un Consejo de Emergencia de Sindicatos Internacionales con representación del IFTU, de los centros sindicales nacionales y grupos de uniones obreras en el exilio. El Consejo de Emergencia de Sindicatos Internacionales de Obreros resolvió que sería el vocero del obrerismo internacional y formuló un plan para la reconstrucción del movimiento de sindicatos internacionales obreros para cuando terminara la guerra. Otros comités obreros surgieron también en esa época: en 1942 se formó un Comité Sindical Obrero Anglo-Americano (ya que el AFL se había negado a participar en el Comité Sindical Obrero Anglo-Soviético) y a fines de 1943, los sindicatos de obreros británicos enviaron invitaciones para la Conferencia Mundial de Trabajo que se realizó en 1944. En 1944, se fundó una Comisión Sindical Obrera Franco-Británica y en el año 1945, la Comisión Obrera Franco-Soviética. En febrero del año 1945 el Congreso Sindical Obrero Británico invitó a los sindicatos de todo el mundo a participar en una reunión de carácter internacional a verificarse en Londres, en la cual tomarían parte representantes del IFTU y del ITS. El AFL se negó a participar en la proyectada conferencia a causa de que el Soviet también participaba. Los representantes del ITS eran miembros de un comité designado para redactar los estatutos de una nueva federación mundial de trabajadores. En ese momento se discutió exhaustivamente el problema de si el ITS

existente debía o no debía ser integrado dentro de la Federación Mundial de Sindicatos Obreros (WFTU) que se fundó en septiembre de 1945 (sin el AFL pero con la participación de CIO). La creación de una organización mundial de trabajadores se convirtió en realidad, cuando el IFTU con su larga historia anti-soviética, quedó disuelto; además, el LSI había muerto y el Comintern no había resucitado. Todos estos acontecimientos posiblemente fueron favorables para el WFTU.

El Congreso de Sindicatos Obreros Británicos hizo que su afiliación al WFTU dependiera de 1) un convenio entre el ITS y el WFTU y 2) la exclusión de influencias políticas del WFTU.

En 1946, se convocó a una conferencia del ITS en Bournemouth, Inglaterra. Si bien no todos los del ITS estuvieron representados, lo estuvieron sí los más importantes y resolvieron formar un comité consultivo que habría de negociar colectivamente con el WFTU. Entretanto, algunos ITS se preparaban para incorporarse con el WFTU aceptando fusionarse al WFTU en sus congresos y a la vez instando a otras filiales del ITS, antes de esta incorporación. Pero el resultado de las negociaciones entre los ITS y el WFTU en lo referente al grado de autonomía de que habrían de gozar los ITS, no fue satisfactorio para el Comité Ejecutivo del WFTU el cual en 1946, convocó en Moscú para ulteriores negociaciones entre el ITS y el WFTU. El inconveniente era:

“Que las opiniones diferían enormemente. Algunas de las
“ filiales del ITS sugirieron un método indirecto para dejar
“ fuera totalmente a los departamentos sindicales internacionales del WFTU; otras buscaban sólo aflojar las conexiones
“ (estos dos grupos estaban influenciados por el deseo de aceptar las organizaciones asociadas al AFL, las que categóricamente habían rehusado colaborar con WFTU); y otro grupo
“ del ITS se inclinaba en favor de estrechar vínculos aunque
“ deseaba mantener estrictamente definidas sus esferas de in-

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

“ dependencia. Ninguno de los ITS estuvo a favor de la incorporación incondicional. Por otra parte, los representantes del WFTU señalaban que los ITS tendrían que organizarse conforme al marco de WFTU para facilitar a los obreros norteamericanos, rusos, sudafricanos, etc. que no eran miembros de los ITS, su organización (de acuerdo a sus actividades comerciales o industriales) en una escala internacional y así salvaguardar sus intereses. *Los representantes de los Sindicatos Obreros Soviéticos deseaban recalcar de modo especial los organismos del WFTU, y buscaban que las funciones de los ITS ofrecieran el mayor beneficio a la WFTU, mediante sus actividades. El ITS tenía que actuar primero y principalmente como asesor del WFTU*”. (IUL-IUFD, Negociaciones con el WFTU, Informe de las abortadas negociaciones con la Federación Mundial de Sindicatos Obreros, International Union of Federations of the Workers in the Food and Drink Trade, Zurich, 1949, p. 17 parte subrayada por el autor).

La unidad sindical con la participación soviética fue un mito y pronto quedó al descubierto el hecho de que el WFTU estaba controlado por los comunistas.⁽¹²⁾ En 1948, un grupo de centros sindicales nacionales participó en la Conferencia Sindical para el programa de la Reconstrucción Europea, en apoyo del plan Marshall que el secretariado del WFTU había atacado. El año anterior, el Soviet había establecido el Cominform como organismo sucesor del Comintern. La política soviética en el exterior, que era en sí un reflejo de la política soviética interna, fue cambiando de la colaboración a la revolución y el WFTU fue tildado de llevar esta política en el movimiento laboral internacional. Por el año 1948, quedó bien claro que la incorporación de los ITS al cada vez más dividido WFTU estaba fuera de cuestión. Ese año, representantes de 14 ITS, en un documento al Comité Ejecutivo del WFTU, expresaban:

(12) La afiliada soviética proclamó tener 40 millones de socios y sólo en base a eso controló la mayoría de votos dentro del WFTU. Además las filiales de Francia e Italia votaron con la USSR, y el Secretariado del WFTU resultó comunista.

“Declaramos que en las circunstancias y en vista de los desarrollos de la Federación Mundial de Sindicatos obreros, durante los dos años pasados, el interés de los Secretariados obreros internacionales puede servirse mejor manteniendo su independencia hasta el momento en que las negociaciones con el Sindicato Internacional puedan reasumirse buscando unir a los Secretariados de obreros sobre una base de autonomía aceptable para los Secretariados de obreros internacionales”, IUL, op. cit., p. 22.

Hubo indicios de las discusiones sostenidas en lo relativo a la formación de una Nueva Confederación Internacional de Sindicatos Obreros Libres (ICFTU). En un último documento, los representantes de los sindicatos obreros soviéticos culpaban al ITS por “no haber respondido a los intereses de los trabajadores del mundo y ser causa de no haberse llegado a la unidad sindical internacional”, solicitaban:

“...al Comité Ejecutivo del WFTU que, al considerar los resultados de las negociaciones con el ITS, se adoptaran todas las medidas a fin de fortalecer más todavía la categoría del WFTU, y creara Departamentos Obreros en un futuro cercano”, IUL, ob. cit., p. 24.

En efecto, este fue un anuncio de la posible formación de Organismos Obreros Internacionales (TOI's) conocidos también como Departamentos Obreros, el primero de los cuales se estableció en 1949.

El fracaso de las negociaciones del ITS con el WFTU provocó el desbande del Comité Consultivo; dicho Comité no era nuevo en la historia del ITS como tampoco lo era la idea de incorporar al ITS a otro cuerpo mundial de trabajadores. Ya por el año 20, se había planteado el problema de si el IFTU debería basarse en los ITS o bien en los centros sindicales nacionales. Aun entonces, el ITS había rehusado ser parte del IFTU y había reclamado sus derechos a mantener un “status” inde-

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

pendiente. En 1925, el Comité Ejecutivo del IFTU estableció una junta *ad hoc* nominada Comité conjunto IFTU - ITS para que dictara los reglamentos que habrían de regir las relaciones IFTU - ITS.

Esta junta nada produjo. Eventualmente se estableció un Comité de Coordinación para regular la tarea del IFTU y del ITS contra el Fascismo pero quedó disuelto en el año 1936. Como secuela de la Conferencia de Sindicatos obreros para el Programa de Reconstrucción de Europa, se formó una Confederación Internacional de Sindicatos Libres de obreros (ICFTU) en Londres en el año 1949 con la participación tanto del AFL como del CIO, habiendo el último encontrado imposible seguir dentro del WFTU. Por esa época, la "guerra fría", que había comenzado en el año 1946 y se había intensificado con el éxito del Plan Marshall en la reconstrucción de las arruinadas economías europeas, estaba en su apogeo. En 1951, bajo el auspicio británico se formó la Internacional Socialista, de espíritu evidentemente anti-comunista, que había sido precedida por varias conferencias y comités socialistas. Si bien esta organización fue en principio netamente europea, tenía vínculos con una Conferencia Socialista Asiática que complacía a los partidos socialistas asiáticos.

Aunque las negociaciones del Comité Consultivo habían terminado en fracaso, habían logrado que el ITS cooperara en forma más estrecha, y en 1948 encontraron terreno más propicio para establecer un ligamento por medio de un Comité que los representaba colectivamente y también para determinar los relacionamientos de los ITS con el ICFTU. En el año 1949 fue reemplazado por un Comité Coordinador cuya misión era la de regular las actividades del ICFTU y del ITS. Las actividades de este Comité estaban separadas de las del ICFTU. Nuevamente en el año 1951, este Comité fue reemplazado por un Comité de Enlace formado por representantes del ICFTU,

Incluyendo a su Secretario General, y representantes del ITS. Este Comité se sostenía financieramente por los distintos ITS. Las diversas denominaciones que se dieron a estos comités constituyen un parcial indicio de las dificultades involucradas en la cooperación del ITS con los demás y con los organismos centrales mundiales de trabajadores. Si bien por el momento no existían dificultades entre los verdaderos ITS y el ICFTU, surgían sin embargo de tanto en tanto problemas relativos a las áreas jurisdiccionales y acuerdos entre el ITS y el ICFTU y a veces también se cuestionaba la existencia y eficacia del referido comité.

La negativa del ITS para unirse con el WFTU hizo que éste formara los Sindicatos Internacionales (TUI's) los cuales estaban en directa competencia con el ITS. La centralización de TUI's dentro del WFTU y la obligación que tenían de seguir la línea comunista contribuyeron en cierta medida a que fueran ineficaces; los adeptos que habían logrado atraer en el mundo libre, fueron escasos. Podría afirmarse que el WFTU cuenta con un número de oficinas y organizaciones regionales, siendo la más conocida la CTAL (Confederación de Trabajadores de América Latina) en México. También el ICFTU tiene oficinas y organizaciones regionales, siendo la más activa de ellas, la ORIT (Organización Regional Interamericana de Trabajadores) de México, con la cual el ITS coopera activamente.

En dicho contexto, el ICFTU desempeña el rol de las Naciones Unidas del movimiento libre laboral, pero tiene su contraparte soviética en la Federación Mundial de Sindicatos Obreros (WFTU). También en ese contexto y continuando la acción del IFTU, el ICFTU se interesa por reducir el número de ITS, sumando sus presiones para producir y estimular las fusiones de los ITS cuya actual jurisdicción complementan o suplementan a los otros. Una de las razones de esto es que es más fácil y más efectivo para el ICFTU tratar con un grupo

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

reducido de ITS; otra es, naturalmente, que es mejor tener pocos y efectivos ITS y no muchos y malos. Se da importancia a la calidad en lugar de la cantidad.

Con la formación de la Organización Internacional de Trabajadores en el año 1919 (ILO), uno de cuyos propósitos era el de crear un código internacional laboral, cobró gran importancia para el ITS el hacer sentir su voz y asegurar su representación. Cada uno de los ITS comprendió de inmediato la importancia de la legislación social, que traspasaba las fronteras, legislación social que en cierta medida habría de apoyar su acción. Este interés por la legislación social internacional fue un desarrollo exterior del socialismo y del marxismo: se hizo difícil, si no imposible, reconciliar los conceptos revolucionarios del socialismo basados en la lucha de clases y la revolución, cuando el trabajador se sentaba al lado del patrón en las reuniones del ILO. Además, para presentar su punto de vista en forma conveniente el ITS tenía que estar competentemente representado por personas inclinadas al gremialismo internacional, apoyado también por un elenco capaz de funcionarios. Tenemos así una razón más para justificar el hecho de que los ITS de una misma industria hayan estado y están bajo fuerte presión para unirse y fusionarse. Desde que se formó el ILO, y a medida que evolucionaba el período de postguerra, luego de la Segunda Guerra Mundial, hicieron su aparición un sinnúmero de agencias especializadas de las Naciones Unidas, tales como la Organización para la agricultura y la Alimentación (FAO), la Organización Económica de las Naciones Unidas y la Organización Social y Cultural (UNESCO) y se advirtió una creciente demanda por una mayor representación obrera como así también un intercambio más intensivo en lo relativo a información entre los ITS y estos organismos internacionales. Todo esto ha contribuído significativamente a la tarea del ITS. El nacionalismo y la importancia dada a lo

económico han reemplazado en gran parte al socialismo y a la lucha de clases. Sin duda el concepto de lucha de clases fue tema de profundas discusiones (y sigue siendo todavía tema obligado) aun después de la Segunda Guerra Mundial,⁽¹³⁾ pero en general parece que el movimiento internacional obrero libre se ha hecho más práctico. Naturalmente, otro de los factores ha sido el rol crecientemente importante que han desempeñado los tradicionalmente pragmáticos obreros americanos en cuestiones internacionales.

La Federación Americana del Trabajo (AFL) se unió a los Centros Internacionales de Sindicatos Obreros al comienzo del siglo y a veces tuvo que enfrentar la oposición del Organismo que agrupaba a los Obreros del Mundo (IWW) organización de obreros americanos firmemente influenciada por un sindicalismo anarquista de la cual William Z. Foster era representante. Samuel Gompers, fundó y dirigió el AFL, desempeñando un papel de gran importancia en la formación de la Organización Obrera Internacional (IO).⁽¹⁴⁾ Desde el comienzo el AFL se opuso a la influencia socialista en la organización obrera internacional de la cual se apartó para luego volverse a unir. Al presente el Congreso de Trabajadores de la Federación Americana de Industrias (AFL-CIO) es un miembro del IOFTU y un número de federaciones americanas son miembros del ITS. En vista de su gran número de asociados nacionales, el obrerismo americano está llamado a desempeñar un papel importante en el ámbito internacional.

(13) 1946 parece haber sido el último año en que la "Internacional" fue cantada en una reunión internacional de obreros.

(14) Gompers que había bregado por una representación igual de los obreros, la administración y el gobierno en el IO, fue derrotado por los socialistas, especialmente por los ingleses, quienes en base al hecho de que la mayoría de los gobiernos habrían de ser pronto socialistas y por consiguiente representantes de los obreros, insistieron en dar a los gobiernos dos votos: uno por los obreros y el otro por la administración.

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

Geográficamente, la instalación de las oficinas en partes no-europeas del mundo, representa un importante acontecimiento para muchos ITS los cuales, durante décadas enteras, han encontrado tradicionalmente dificultades para alcanzar sus finalidades, más allá de Europa.

La función de estos ITS se concretaba a menudo en reconciliar puntos diametralmente opuestos sostenidos por trabajadores procedentes de los distintos gremios y oficios, mientras fortalecían a la vez los vínculos mediante el establecimiento de grupos obreros o secciones dentro de los ITS. Así entonces, estos grupos obreros o secciones que a veces contaban con finanzas propias y separadas, actuaban como ITS dentro del ITS mismo. Estos grupos gozaban de su calidad de socios de una organización efectiva prestándole el apoyo adecuado mientras retenían en cierta medida su identidad propia dentro de un gremio en particular. En verdad, si bien continúa el proceso de fusión de los ITS existentes, presenciamos ahora una relativa descentralización de los grandes ITS que se produce tanto en el nivel comercial como geográfico. En el plano comercial, esto se produce formando departamentos obreros especiales dentro de los mismos rubros, manteniendo sus propias conferencias, adoptando sus propias resoluciones y trazando sus propios programas de actividades.

Cabe advertir, que no se siente igual necesidad por tales ITS "Industriales" en el plano nacional. Los afiliados de ITS en cada país no experimentan urgencia por fusionarse (a pesar de existir otras urgencias), debido principalmente a que los centros nacionales a los cuales pertenecen proveen en efecto de soluciones a los problemas inmediatos fuera de la especialización, en tanto que abarcan también todos los de la especialización. Algunos de estos problemas incluyen relaciones con el gobierno, intercambio de informaciones, apoyo financiero, etc.

De tiempo en tiempo, el problema de la doble afiliación, o sea la afiliación al centro nacional y al ITS, se ha tratado en conferencias internacionales, proponiéndose como obligatoria la doble afiliación. Aunque esta propuesta nunca llegó a aceptarse y sería dificultoso ponerla en práctica, ya que algunas federaciones están compuestas de grupos de obreros y en consecuencia pertenecen a varios ITS,⁽¹⁵⁾ da lugar a que todo el relacionamiento del ITS sea la de una confederación internacional de centros nacionales, por ej. hoy, el ICFTU cumple totalmente las funciones de cada uno, la cuestión referente a la estructura del ICFTU, por ej. si debe basarse en los centros nacionales o en los ITS y, avanzando un poco más todavía, el relacionamiento del ICFTU con la Internacional Socialista.

G L O S A R I O

AFL	—	Federación Americana de Obreros.
AFL-CIO	—	Federación Americana de Obreros - Congreso de Organizaciones Industriales.
ASCTU	—	Consejo de Sindicatos Obreros Soviéticos.
CIO	—	Congreso de Organizaciones Industriales.
CTAL	—	Confederación de Trabajadores de América Latina.
FAO	—	Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación.
ICFTU	—	Confederación Internac. de Sindicatos Obreros Libres.
IFCTU	—	Federación Internacional de Sindicatos Obreros Catól.
IFTU	—	Federación Internacional de Sindicatos Obreros.
ILO	—	Organización Obrera Internacional.
ITS	—	Secretariado(s) Obrero Internacional.
IWW	—	Obreros Internacionales del Mundo.
LSI	—	Obreros y Socialistas Internacionales.
ORIT	—	Organización Regional Inter-Americana de Trabajadores (ICFTU).
RILU	—	Red Internacional de Sindicatos Obreros (Profintern).
TUI(s)	—	Sindicatos Obreros Internacionales (WFTU).
UNESCO	—	Organización Económica, Social y Cultural de las Naciones Unidas.
WFTU	—	Federación Mundial de Sindicatos Obreros.

(15) Contrariamente, algunos ITS tienen varias filiales del mismo país.

LOS SECRETARIADOS OBREROS INTERNACIONALES

A P E N D I C E I

Lista de Secretariados Obreros Internacionales antes de la Primera Guerra

Encuadernadores	Obreros Metalúrgicos
Cerveceros	Mineros
Obreros de la Construcción	Pintores de Obra
Obreros Carpinteros	Obreros Postales
Fabricantes de Cigarros	Obreros Alfareros
Obreros de Joyería	Obreros de Imprenta (tipógrafos)
Obreros Fabriles	Obreros del Riel
Obreros de Fundiciones	Obreros del Calzado
Peleteros	Obreros de Canteras (Cortadores y mosaiquistas)
Obreros del Vidrio	Sastres
Peinadores	Obreros Textiles
Sombrereros	Obreros del Transporte
Obreros de Hoteles y Restaur.	Obreros del Servicio Público
Obreros Madereros	
Litógrafos	

A P E N D I C E II

Lista de los Secretariados Obreros Internacionales de la actualidad

Federación Internacional de Actores.
Federación Internacional de Obreros de la Construcción y la Madera.
Federación Internacional de Empleados de Comercio, empleados públicos y personal técnico.
Alianza Universal de Trabajadores de Joyerías.
Federación Internacional de Animadores.
Unión Internacional de Asociaciones de Obreros de la Alimentación y las Bebidas.
Federación Internacional de Obreros del Vestido.
Federación Gráfica Internacional.
Unión Internacional de Obreros de Hoteles, Restaurantes y Bares.
Federación Internacional de Organizaciones Industriales y Unión General de Obreros.
Federación Internacional de Periodistas.
Federación Internacional de Obreros del Campo.
Federación Internacional de Metalúrgicos.
Federación Internacional de Obreros Mineros.
Federación Internacional de Músicos.
Federación Internacional de Obreros del Petróleo.
Federación Internacional de Obreros de Plantaciones.
Federación Internacional de Obreros Postales, Telefónicos y Teleg.

REVISTA DE ECONOMÍA Y ESTADÍSTICA

- Federación Internacional de Sindicatos de Empleados Públicos y Personal Civil.
- Federación Internacional de Obreros del Calzado y del Cuero.
- Federación Internacional de Sindicatos de Maestros Libres.
- Federación Internacional de Asociaciones de Obreros Textiles.
- Federación Internacional de Obreros de Tabaco.
- Federación Internacional de Obreros del Transporte.
- Federación Internacional de Artistas de Variedades.

BIBLIOGRAFIA

Esta breve bibliografía está destinada a señalar aquellos campos en que la literatura ha concentrado algunos de los trabajos más importantes sobre trabajo internacional.

Federación Internacional de Sindicatos Obreros, *Triennial Report 1933-1935*, Congreso realizado en Londres 1936. París, 1937.

KULEMAN, Wilhelm: *Die Berufsvereine Erste Abteilung: Geschichtliche Entwicklung der Berufsorganisationen der Arbeitnehmer und Arbeitgeber Aller Lander, Zweite Vollig neu Bearbeitete der "Gewerkschaftsbewegung. Vierter Band*, Verlag von Leonhard Simion Nf. Berlin 1913.

LORWIN, Lewis L.: *The International Labour Movement*. Harper & Brothers. New York, 1953.

PRICE, John: *The International Labor Movement*, Oxford University Press. Londres, sin fecha.

Royal Commission on Labour *Rules of Associations of Employees and of Employed Together with Introductory Memoranda*, Eyre and Spottiswoode, Londres 1892.

SASSENBACH, J.: *Twenty Five Years of International Trade Unionism* International Federation of Trade Unions, Amsterdam, 1926.

SCHEVENELS, Walter: *A Historical Precis Froty Five Years, 1901-1945*. International Federation of Trade Unions, publicado por la Junta Directiva, Bruselas 1956.

Yearbook of the International Labour Movement 1956-1957, Editado por Julius Braunthal Loncolns-Prager International Yearbook, Publishing Company Limited, Londres 1956.

LEON A. DALE

Chairman Department of Industrial Relations - University of Bridgeport (Connecticut)